



MAÑANA ARRANCA "DISCUSIÓN A FONDO": IRAGORRI

¿Qué quieren los indígenas del Cauca?

● Esta no es la primera vez que los hechos protagonizados por las comunidades llevan a una negociación.

UNA "DISCUSIÓN a fondo" de la problemática que vive el Cauca, que se iniciará mañana entre el Gobierno Nacional y las comunidades indígenas, según lo anunció el alto consejo para asuntos políticos y delegado presidencial para el departamento Aurelio Irigorri.

"Iniciamos la discusión a fondo de los puntos y la búsqueda de soluciones concretas para la problemática planteada por estas comunidades indígenas", señaló Irigorri.

Temas inmediatos

Sin embargo, ¿sobre qué van a dialogar? Irigorri reveló el

jueves que durante la jornada los delegados gubernamentales aceptaron la propuesta indígena de establecer una mesa de concertación de alto nivel para solucionar la problemática de las comunidades indígenas del norte del Cauca.

"Vamos a establecer una mesa específica para el tema de Toribío con la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte de Cauca (ACIN). No solamente para mirar los asuntos de este municipio sino toda la problemática de la zona, en especial lo relacionado al orden público. Vamos a ver cuáles son las condiciones para esa mesa, en dónde sesionará y quiénes la conformarán", añadió Irigorri.

El funcionario anticipó que en el encuentro de mañana está previsto "establecer una ruta metodológica para discutir los puntos que consideran trascendentales".

En un comunicado de la ACIN, los indígenas expresaron la semana pasada que "la pro-

blemática del norte del Cauca requiere una interlocución directa y específica con el CRIC", es decir el Consejo, Regional Indígena del Cauca, "la ACIN y los Cabildos Indígenas. Estamos dispuestos a dialogar con delegados del alto nivel del Gobierno nacional y no nos oponemos a la presencia de facilitadores mutuamente acordados, siempre que se haga en escenarios transparentes".

Hasta aquí, todo bien, porque saltan a la vista temas urgente de La Coyuntura. En declaraciones de la dirigencia indígena, el jueves simultáneamente con el anuncio de Irigorri, le solicitó a la Fiscalía que antes del diálogo se comprometa a no procesar a miembros de la comunidad que se opusieron al Ejército, que la Policía suspenda la vigilancia que ejerce sobre 32 heridos que participaron en las protestas con la Fuerza Pública y que son atendidos en centros médicos, y que el comisionado de la ONU

para los Derechos Humanos Todd Howland y el defensor del Pueblo Pérez sean garantes del diálogo.

Finalmente, insisten en que el Ejército abandone el cerro El Berlín, cercano a Toribío, donde los militares vigilan varias torres de telecomunicaciones y una amplia zona del norte de Cauca, de importancia estratégica para la guerrilla de las Farc; mientras tanto, los indígenas no intentarán la retoma del cerro.

Estos puntos, pueden ser objeto de una negociación que si bien no es sencilla está dentro las cosas que es posible acordar. De hecho, el fiscal Eduardo Montealegre aseguró que el ente acusador está dispuesto a aplicar el principio de oportunidad a los indígenas judicializados por las manifestaciones en el Cauca, con el fin de aportar a la resolución del conflicto.

"Sí es posible el principio de oportunidad", dijo el fiscal en diálogo con *Caracol Radio*.

Montealegre aclaró que las manifestaciones son consideradas delito cuando se presentan actos violentos, por ejemplo, contra miembros de la fuerza pública. En su criterio, en el Cauca se vive un exceso de protesta social. En ese sentido, el alto funcionario indicó que prefiere la concertación a la judicialización.

El fiscal aseguró que "la protesta debe ser social y pacífica", y debe buscarse una "salida negociada con los indígenas".

Guerra y paz

Pero hay temas mucho más gruesos. De entrada, el anhelo de los indígenas es fácil de decir pero difícil de concretar: nada menos que el fin de la guerra.

El 2009, en una carta al presidente Álvaro Uribe, el CRIC puso como ejemplo una de tantas convocatorias hechas a las Farc y al Gobierno para "debatir públicamente aquellas situaciones que en el marco del conflicto armado